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! ! ! !口述人! 彭镇秋!"#岁" 上海

市政府参事! 原民建上海市委副主

委!$%&&年底荣获 #全国优秀志愿

者$称号% '%%%年上海市开业指导

专家志愿团成立! 他成为首批专家

之一!'%%"年!专家团成立理事会!

担任理事长职务至今"

!""" 年，我主动报名，成为上
海市开业指导专家志愿团的“开朝
元老”，尽管身兼多职，但一干就是
#!年。早些年，与我们打交道的都
是为了生计愁眉不展的“$%&%”下岗
职工，谈的也大多是以糊口为目的
的小打小闹，最常见的项目就是馄
饨摊、文具店之类的小店。现在，我
们见到的绝大部分咨询者是雄心勃
勃的年轻人，他们想在体量更大的
科技型和现代服务型项目上大展拳
脚，成为下一个比尔·盖茨。

成立初衷
上世纪九十年代末，如何帮

“$%&%”人员找到谋生之路，是许多民
主党派人士共同思考的问题。我认
为，授人以鱼不如授人以渔，想让下
岗职工体面地生活，就得教会他们自
食其力的本事。所以，听说市人保局
有意组建创业指导队伍，我当即报
名，成为最初几十名成员之一。那时
候，人们对“创业”二字没什么概念，
能开出一门小生意养家便心满意足，
所以，当时定的专家团名称叫“开业
指导专家”，放在如今，或许我们会有
另一个头衔———“创业指导专家”。
看上去，开家馄饨摊、文具店或

者送水站、干洗店不算难，不过，
“$%&%”人员基本上几十年都呆在一
家工厂，文化程度不高，对社会上的
新鲜事物不够了解，更缺乏自信，即
使愿意到咨询会现场“自曝家丑”，
口气往往是怯生生的。所以，光靠一
己之为想站稳脚跟，也非易事。
为此，除了在咨询会上“看门

诊”，为创业项目“体检”，专家志愿
者还和一些对象结对。从闸北区一
家菜场下岗的王国玲夫妇，!%%#年
接下“绿色菜桌”项目，专家团帮忙
联系一家钟表厂食堂作为基地，还
提供担保帮助申办“开业贷款”。经
过不断修正，“绿色菜桌”越办越大，
当年，夫妇俩就还清 '%万元贷款，
并带动 (%多名下岗职工再就业。据
统计，经过指导后启动的“$%&%”人
员创业项目，发挥了 #：$的辐射效

应，带动了各种年龄层和不同户籍
的人员就业。

职能升级
几年前，我们对专家结构摸了

一次底：每年提供 )%小时以上志愿
服务的专家中，(%岁以上的占了近
一半；&% 岁以下的专家年富力强，
本该是中坚力量，但因为本职工作
较繁忙等原因，比例仅为 !!*。
那时，和专家们打交道的都是

同龄人，还不觉得有什么问题。但发
展到今天，第六批专家团队明显发
现，如果只有老套路，已经有点吃力
了———因为，如今请他们“望闻问
切”的，大多是二三十岁的年轻人，
创业项目也主要集中在科技和现代
服务业。如果咨询者想办购物网站，
而专家自己连上网购物都不会，如

何切准要害？
在培训创业者的同时，我们的

专家团也在接受培训，服务方式不
断与时俱进。除了门诊和会诊咨询、
举办专家讲座、上门指导，从 !%%+

年起，我们主动在校区、社区和园区
设置服务站点，并开通网络平台，送
“诊”上门。深入基层“练摊”，不仅更
贴近服务对象，还能搜集到很多一
手情况，为主管部门科学决策提供
服务。比如，我们将新上海人希望得
到同等创业扶持政策的迫切心情反
映后，如今，在贷款等许多方面，新
上海人已被一视同仁。

去年，来自浙江的小徐在咨询
会上告诉我，他和弟弟开了一家印刷
店，一直想扩张规模，却苦于没有资
金。与我们接触很多次之后，小徐不
仅得到经营管理方面的指导，还通过

专家团提供担保，申请到 #%万元创
业贷款，购入半自动装订设备，在交
大附近租借了一间门面，如今，企业
发展得有声有色，已有六七名员工。

不断换血
经过不断换血，老龄专家为支柱

力量的局面开始打破，如今，近 (%%

名专家的平均年龄仅 $$岁，结构也
在不断调整。其中，企业家和职业经
理人所占比例升到 (&*，专业技术
人才占 !&*，专家学者占 #%*。同
时，我们所指导创业项目的平均存
活期也从 !%%)年的 ()个月延长到
了 ,#个月。创业项目的生命力，就
是我们专家团的生命力。现在，我们
常年在网上张榜纳贤，希望有更多
年轻有为的专家加入，携手帮助更
多人实现创业梦。 本报记者 孙云

授人以渔 帮助更多人圆创业梦
上海开业指导专家彭镇秋讲述申城12年创业变迁

! ! ! !"：十年来这个城市这个国家发生了巨大变化!请您谈一

下发生在您身上的一个变化!您怎样评价这种变化&

#：多党合作的环境越来越好，民主党派献计出力的积极
性也越来越高，激发了我积极参政议政的使命感和责任感，也
让我更加具有为国家出力的勇气和力量。

"：您在为过去十年工作的成绩' 事业的发展欣慰的同

时!还有什么遗憾吗&

$：改革进入攻坚阶段，出现更多问题，但现阶段无法一
一解决，我会努力献计出力，加以弥补。

"：新十年即将开启!能否谈一下您的一个心愿&

$：年龄关系，今后十年我在现职工作上的时间会有所减
少，但我将始终关心政府工作，关心民心所望，想深层次问题，
提可行性建议。

! 彭镇秋接受采访 本报记者 孙中钦 摄

! ! ! !嘉定新城建设已有多年，
从第一条马路———叶城路开工
建设到现在路网纵横，从原来
无数民居和爿爿工厂混杂其间
的大片农田，到现今高楼林立，
百米一林，千米一湖。#,-!'平
方公里的嘉定新城，已经发生
了翻天覆地的变化。
目前的嘉定新城有近 !!(

公顷环城林带，远香湖、石岗
门塘、紫气东来等四大景观
体系和以东云楼、西云街、保
利大剧院为中心的休闲商业
街集聚区基本形成。上海瑞金
医院、嘉定图书馆、规划展示
馆和保利大剧院等一批社会
事业设施项目即将迎客。动迁
的数千农户住进了设施齐全
的大型动迁基地———远香舫
居住区，过上了城市生活。轨
交 .# 号线及地面十多条公
交线路在嘉定新城内穿梭。
嘉定新城正在逐步变成一个
宜居之城。

何根法 文/图
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嘉定新城日新月异逐步成为宜居之城
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